



EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

## Hidalgo

JUEVES 18 DE ABRIL DE 2024  
HIDALGO // AÑO 3  
NÚMERO 1042 // Precio 10 pesos

### Morenistas se preparan para ejercer voto de castigo

- Acudirán al mitin con Claudia Sheinbaum para manifestar su rechazo a las imposiciones
- Expresaron que desde antes de las convocatorias se veía "favoritismo" hacia ciertos perfiles
- El partido hizo una "chicanada" al ocultar lista de precandidatos, acusaron

ADELAGARMEZ / P4

### De Interés General



▲ Foto Especial

### Suspenden hasta el lunes votación sobre reforma a pensiones

- La bancada del PAN detectó que el proyecto que se subió al pleno no era el mismo que se aprobó
- Señalan que se quitó un apartado que definía que los recursos serían solo de las Afores inactivas
- Hay una mentira colectiva sobre la reforma de pensiones, aseguró AMLO

REDACCIÓN / P2



### En contraste, a nivel nacional los casos han disminuido

# Obesidad rebota en Hidalgo tras pico en pandemia

- En lo que va de 2024, 3 mil 649 personas han sido atendidas
- En 2020, durante el confinamiento, sumaron 3 mil 929 atenciones
- El año pasado los casos diagnosticados bajaron 30 %
- Una de las causas es la poca o nula actividad física cotidiana

NATHALI GONZÁLEZ / P3



### Empresarios piden a candidatos legislar contra la informalidad

▲ Afiliados al Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH) cuestionaron a los candidatos a diputados federales de las diferentes fuerzas partidistas sobre sus propuestas para regular el comercio informal en la entidad y la implementación de normas sustentables

aparejadas al crecimiento económico, entre otras demandas del sector. Mediante bloques, los empresarios fueron solicitando a los aspirantes la presentación de sus propuestas en donde evidenciaron peticiones para impulsar la economía estatal. Foto Benjamín H.V. / P5

“Este fin de semana inicia formalmente la fase de proselitismo en los 84 municipios de Hidalgo en medio de la expectativa de si el gobernante Morena logra ganar la mayoría de ayuntamientos y consigue el millón de votos para su candidata presidencial, Claudia Sheinbaum”. ALBERTO WITVRUN / P4

**La Jornada**  
Hidalgo

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Vélver

**LA JORNADA HIDALGO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Director Editorial**  
Jorge González Correa

**Coordinadora General**  
Fabiola González Ceballos

**INTERNET**

<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

**CONTACTO COMERCIAL**

[comercial@hidalgo.jornada.com.mx](mailto:comercial@hidalgo.jornada.com.mx)

Tel: 5589510832

**Publicación diaria,**  
18 de abril de 2024

**Domicilio de la publicación**

Plaza Juárez No. 124, Piso Comercial 2, Col. Centro, C.P. 42000, Pachuca de Soto, Hidalgo.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido,** 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:** 04-2021-080217242200-101

XÓCHITL GÁLVEZ EXPRESÓ “TODO SU RESPALDO” PARA NORMA PIÑA

# Investigación contra Zaldívar es fuera de lo común: Claudia



**REDACCIÓN**

La investigación contra el ministro en retiro Arturo Zaldívar y su equipo es “fuera de lo común” en un proceso electoral, aseguró Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos haciendo Historia.

“Ya he dado mi opinión de que lo que hizo en este caso la Suprema Corte (de Justicia de la Nación), la ministra (Norma Piña), de levantar una investigación en 24 horas, desarrollarla y además públicamente sancionar es algo fuera de lo común y más en medio de un proceso electoral”.

La candidata de Morena, PT y PVEM dio una breve entrevista en el municipio de Tekax, Yucatán, donde ante productores y pescadores afirmó: “No voy a esperar a que llegemos a la Presidencia” para atenderlos, por lo que enviará una carta al director de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett, para que “se abra una mesa de trabajo, para que se regresen los subsidios para los pozos agrícolas y ganaderos, porque es injusto” que las tarifas se hayan incrementado hasta cuatro veces cuando “no se puede sacar la suficiente producción agrícola” para pagarlas.

Enviará también una carta al director de la Comisión Nacional del Agua, Germán Martínez, para que instalen mesas de trabajo “para que se legalicen todas las concesiones de pozos”.

Ofreció, asimismo, un proyecto conjunto entre el estado y federación para que haya paneles fotovoltaicos.

Jorge Álvarez Máynez advirtió “vamos a defender” a la Suprema Corte de Justicia de la Nación

En su discurso, Sheinbaum criticó que “la candidatura del PRI” en el estado presume que de ganar no se coordinaría con el gobierno federal, “que ellos solitos pueden. Ahora va a ser todavía más apoyo el que vamos a dar, porque Huacho (Joaquín Díaz Mena) va a ser el próximo gobernador de este estado y necesitamos coordinación”, se comprometió.

Dijo que por es importante votar seis de seis, es decir, todas las boletas en favor de la coalición.

**Que exministro deje de estar chillando: Gálvez**

Si el ministro en retiro, Arturo Zaldívar, cuenta con pruebas de presuntas irregularidades, “que presente lo que quiera presentar, pero deje de estar chillando”, señaló el miércoles la candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez, quien expresó “todo su respaldo” para la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña.

Además, se pronunció a favor de iniciar un juicio político en contra del gobernador con licencia de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, actual candidato a una diputación federal por la vía plurinominal, pero aclaró que es un proceso que no está solicitando ella, sino son legisladores morelenses los que han declarado en ese sentido.

El martes, el ministro en retiro Arturo Zaldívar anunció que presentará junto con Morena una serie de denuncias y la demanda de inicio de juicio político contra

la ministra Norma Piña, ya que sostuvo que “ha incurrido en responsabilidades que pudieran dar lugar a delitos electorales, administrativos y políticos”. También, acusó que la ministra ha tenido reuniones con dirigentes de los partidos de oposición.

Gálvez afirmó no tener conocimiento de las reuniones que habrían tenido los líderes de los partidos que la impulsan con la ministra Piña. “La verdad no tengo ningún conocimiento, yo en lo personal no me he reunido con la ministra presidenta, todo mi respaldo para ella”.

En tanto, cuestionada sobre las declaraciones de Zaldívar, quien, entre otras probables irregularidades de la presidenta de la Corte, la señaló por favorecer la candidatura de la oposición con su actuar y sus votaciones en el máximo tribunal del país, Gálvez, respondió: “Digo, por Dios, la ministra no está en campaña política, la ministra recibió una queja”.

**Juicio político a Piña es golpeteo a la SCJN**

Al considerar que se trata de otro intento de golpeteo a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Jorge Álvarez Máynez lamentó la intención del exministro presidente Arturo Zaldívar de solicitar un juicio político contra la ministra presidenta, Norma Piña.

“Arturo Zaldívar está muy extraviado. No, por supuesto que no es procedente [el juicio político]. La ministra Norma Piña tiene todo mi respaldo y vamos a defender a la Corte. No es un asunto de personas, sino de instituciones,

y lo que está haciendo el ministro Zaldívar es vergonzoso, es ensuciar, agredir y golpetear a una institución fundamental para México”, señaló el candidato presidencial de Movimiento Ciudadano (MC).

Antes de firmar el Pacto por una Revolución Sostenible con el Instituto de Recursos Mundiales (WRI, por sus siglas en inglés), declaró en rueda de prensa que esta acción es una herramienta electoral para “tener hueso” en la próxima administración.

“Él está en un interés mezquino, electoral. Desde hace mucho tiempo, desde que era ministro, quiere ser fiscal, ser secretario de Gobernación. Quiere hueso, quiere impunidad, quiere preservar un régimen de privilegios al que se acostumbró y creo que está extraviado el ministro Zaldívar, no es por ahí y no va a pasar.

Consideró que los asuntos de la Suprema Corte deben ser discutidos con visión de Estado, no como una arenga electoral.

Por otra parte, en la reunión con el WRI, donde dialogó sobre sus propuestas para un modelo sostenible de desarrollo en México, el zacatecano destacó la importancia de una agenda verde y la necesidad de implementar políticas públicas que promuevan la sustentabilidad y el cuidado del medio ambiente.

Mencionó diversas alternativas como impuestos verdes, transporte público, agricultura sostenible, energías limpias, entre otras propuestas incluidas en su proyecto de nación El Nuevo México, para hacer hincapié en la importancia de promover esta agenda.

## Suspenden hasta el lunes votación sobre reforma a pensiones



**REDACCIÓN**

La bancada del Partido Acción Nacional (PAN) detectó que el proyecto de reforma que se subió ayer al pleno de la Cámara de Diputados no era el mismo que se aprobó el lunes pasado en la Comisión de Seguridad Social.

Por ello la votación sobre la reforma a pensiones quedó suspendida y será hasta el lunes 22 de abril cuando se discuta la iniciativa.

De acuerdo con los panistas, el cambio de fondo que tenía el dictamen, que se debatía en el pleno, quitó un apartado en el que se especificaba que los recursos de las Afores que serían transferidos al de Fondo Pensiones para el Bienestar serían solo los de las inactivas.

Lo anterior, denunciaron, implicaba que los recursos de todas las Afores de todos los trabajadores de México pudieran transferirse a ese fondo.

Por ese motivo, la presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra, decretó un receso para analizar si realmente había o no cambios en el proyecto.

El 22 de abril se deberá repo-

ner por completo el proceso, se dará nuevamente lectura al proyecto y se someterá a discusión, ahora sí, el dictamen que se aprobó el lunes en la Comisión de Seguridad Social.

Ni la bancada de Morena ni sus aliados del PT y PVEM han informado por qué se subió un dictamen modificado.

**Hay una mentira colectiva: AMLO**

Hay una mentira colectiva sobre la reforma de pensiones, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador en la conferencia de prensa de las mañanas en Palacio Nacional.

AMLO aseveró que la polémica que hay en torno a la creación de un fondo compensatorio para financiar mejor las pensiones de los trabajadores es de lo más absurdo y mentiroso.

“Si el fondo fuese para construir una obra, a lo mejor podrían decir, no estarán de acuerdo, pero el fondo para los trabajadores es para que reciban más cuando se jubilen.

“Es mentira que se quiera expropiar el dinero de los trabajadores”. Insistió en que el objetivo de la reforma es lograr que los 40 mil millones de pesos que tienen las administradoras de las Afores de cuentas no reclamadas se devuelvan al IMSS.



A NIVEL NACIONAL LOS CASOS HAN DISMINUIDO

# Obesidad vuelve a repuntar, casi como en la pandemia



◀ En el primer año de emergencia sanitaria, en esa misma semana, Hidalgo registró 3 mil 929 atenciones médicas por obesidad, cifra casi similar a la de este año, en el que no hay restricciones para evitar salir de casa. Foto Especial

una disminución de 26 mil 995 casos de obesidad, ya que la cifra acumulada es de 169 mil 819 diagnósticos, y en 2023 eran, hasta esa misma semana, 196 mil 774 personas que recibieron consulta médica por obesidad.

En el primer año de emergencia sanitaria, en esa misma semana, Hidalgo registró 3 mil 929 atenciones médicas por obesidad, cifra casi similar a la de este año, en el que no hay restricciones de no salir de casa para evitar contagios del virus SARS-CoV-2.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) define la obesidad como una acumulación anormal o excesiva de grasa que puede ser perjudicial para la salud.

Aunque de acuerdo con los especialistas, una mala alimentación puede provocar la obesidad, además de la genética, nivel socioeconómico, trastornos emocionales y hormonales, otra causa es la poca o nula actividad física en la vida diaria.

Incluso la entidad, actualmente es una de las que, contrario al contexto a nivel nacional, aumentó en este año la cifra de atenciones médicas por obesidad.

Según el boletín de vigilancia epidemiológica semanal, durante la semana 13 de 2024, en Hidalgo 249 personas recibieron atención médica por obesidad, para llegar a un acumulado de 3 mil 649 casos en lo que va de 2024; en el mismo periodo de 2023 eran 2 mil 921 pacientes.

A nivel nacional, en 2024 hay

## El año pasado los casos diagnosticados registraron una baja del 30 por ciento

NATHALI GONZÁLEZ

En lo que va de 2024, el número de atenciones médicas por obesidad repuntó en Hidalgo, de acuerdo con la Secretaría de Salud federal.

Cuando el año pasado los casos de obesidad diagnosticados en Hidalgo registraron una baja del 30 por ciento, tras el periodo de pandemia en el que el confinamiento exacerbó la obesidad y era un factor de riesgo para Covid-19.

## Mayoría de turistas en Semana Santa vinieron desde el centro

MARTHA DE LA ROSA

De la Ciudad de México, Estado de México, Querétaro, Coahuila, Puebla, Aguascalientes, Jalisco y Morelos son las personas que más llegaron a Hidalgo como turistas en este periodo de la Semana Mayor.

Así lo dio a conocer la Secretaría de Turismo a los medios de comunicación, detallando que a través de encuestas realizadas en 43 municipios se pudo obtener este perfil del visitante de la Semana Santa en 2024.

La titular de Turismo estatal, Elizabeth Quintanar Gómez, señaló que actualmente el principal visitante es el nacional, sin embargo, no descarta que se logre incrementar el turismo internacional al elevar los estándares de calidad de los prestadores de servicios y productos.

El porcentaje de visitantes de la Ciudad de México alcanzó el 26 por ciento, mientras que del Estado de México la cifra fue del 16.7 por ciento. Otras entidades alcanzaron el 35.69 por ciento, lideradas por Querétaro, Coahuila, Puebla, Aguascalientes, Jalisco y Morelos.

Los hidalguenses también tuvieron una movilidad importante, representando 20.1 por ciento de los visitantes a diferentes municipios. Mientras tanto, 1.51 por ciento correspondió a personas de otros países, tales como Esta-

dos Unidos, Alemania, Canadá y Países Bajos.

En esta encuesta también se les preguntó sobre el principal motivo de viaje, destacando que 33.8 por ciento buscaba romper con la rutina y escapar de la realidad. En segundo lugar, con 21.6 por ciento, argumentaron el interés por experimentar la diversidad cultural, mientras que 12.6 por ciento tenía como objetivo la búsqueda de aventuras y desafíos.

En cuanto al principal tipo de turismo practicado, fue el denominado rural con 22 por ciento, seguido por el de aventura con 21.8 por ciento y 17 por ciento el de ocio, esparcimiento o recreación.

Además, a los encuestados se les preguntó cuáles fueron los factores determinantes para elegir a Hidalgo como destino turístico, destacando con un 39.8 por ciento los atractivos que existen en la entidad. Le siguió la cercanía con su lugar de origen, con 30 por ciento, y las tradiciones y cultura con 29.5 por ciento.

Finalmente, se informó que el tamaño de la muestra fue de 531 personas; las preguntas fueron realizadas del 28 al 31 de marzo del presente año, a personas mayores de 18 años que se encontraban hospedadas o de visita en algún sitio turístico de la entidad, calificando con un nivel de confianza esta herramienta estadística en un 95 por ciento.

## DENUNCIA DE FORMA ANÓNIMA SEGURA Y CONFIDENCIAL



Se garantiza tu **anonimato**.



**No se registra** tu número telefónico, nombre o algún dato personal.



Brinda la **mayor cantidad de información**.



Tu **denuncia** será **investigada** por la autoridad competente.

**Tu participación es importante para combatir el delito.**

**Denuncia anónima 089**



**SEGURIDAD**  
SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA

EL PARTIDO HIZO UNA "CHICANADA", ACUSARON

# Morenistas se preparan para ejercer voto de castigo

Acudirán al mitin que se llevará a cabo en Actopan con la candidata a la presidencia, Claudia Sheinbaum



ADELA GARMEZ

▲ En conferencia de prensa, integrantes del movimiento Izquierda Unida Hidalguense manifestaron que los inconformes provienen de al menos 18 municipios.  
Foto Benjamín H.V.

Este jueves, morenistas inconformes por la designación de candidatos acudirán al mitin que se llevará a cabo en Actopan con la presencia de la candidata a la presidencia, Claudia Sheinbaum Pardo, para enfatizar su apoyo a la exjefa de gobierno y manifestar su rechazo a las imposiciones.

En conferencia de prensa, integrantes del movimiento Izquierda Unida Hidalguense manifestaron que los inconformes provienen de al menos 18 municipios, quienes se presentarán en el acto de campaña de la morenista.

Explicaron que desde antes de la emisión de las convocatorias se veía "favoritismo" hacia ciertos perfiles, pero confiaron en que la dirigencia estatal de Morena, encabezada por Marco Antonio Rico Mercado, no permitiría atropellos ni vendería candidaturas, pues llamó a la unidad e invitó a que en mesas de trabajo se sacara a un candidato único, pero al final no se respetó nada.

"No nos engañaron a los militantes, engañaron al pueblo" refiere el manifiesto de Mixquiahuala firmado por los inconformes.

En tanto, Tonatihu Herrera dijo que tratarán de recuperar al estado de Hidalgo, pues, aunque todos se deslindan de la presunta imposición de candidaturas, en la vía democrática es donde se verá si sus dichos fueron verdad o mentira, ya que los inconformes se preparan para emitir votos a favor de los partidos aliados, como PT y PVEM, por candidatos no registrados, por otro partido o por anular su sufragio.

"Apoyamos a Claudia Sheinbaum, aunque digan que nadie de izquierda o activista puede ganar, no es verdad, porque Claudia viene del activismo y va a ganar", refirió. Asimismo, precisó que la dirigencia estatal no se ha preocupado por promover la candidatura de la exjefa de gobierno, lo que consideró grave.

Al ser cuestionado sobre lo que pasará con el Plan C al existir un voto de castigo en Hidalgo, afirmó que quienes descuidaron el plan fueron quienes nombraron a sus perfiles sin previa encuesta, como lo establecía la convocatoria; además, al permitir que más de la mitad de sus candidatos sean externos, cuando la convocatoria establecía solo el 33 por ciento.

"Hay un gran malestar que nadie puede controlar, en Tula se vio cuando lo visitó Claudia Sheinbaum, pues cuando nombraban a sus candidatos impuestos había silencio o rechiflas", expresó.

Por otra parte, los inconformes manifestaron que Morena hizo una "chicanada" al ocultar la lista de precandidatos a ayuntamientos, pues mientras fue publicada en redes sociales el 18 de marzo, el partido argumentó, en diversos medios de impugnación, que había sido publicada el 14; sin embargo, fue de manera privada, ya que solo con un link se podía acceder a la lista, pues en la página de Morena no se encuentra publicada, o por lo menos no visiblemente.

En ese sentido, el plazo para impugnar concluía el 18 de marzo, cuando fue publicado en redes sociales, lo que lamentaron.

## Candidatos del PRI confirman participación en debate del INE



ADELA GARMEZ

Los candidatos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a diputados federales y al Senado confirmaron su asistencia al debate que organice la junta local ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo, el cual podría llevarse a cabo en mayo próximo.

En conferencia de prensa, el dirigente estatal del tricolor, Marco Antonio Mendoza Bustamante, precisó que han insistido al órgano electoral sobre la importancia de desarrollar dicho ejercicio democrático, pero hasta el momento el representante del partido ante el instituto solo ha informado que se prevé para este fin de semana una reunión para presentar las propuestas de formato, día y logística.



### Los aspirantes del PRD manifestaron de manera verbal su intención de participar

No obstante, lamentó que a mes y medio de haber iniciado las campañas para cargos de elección popular federales, el INE aún no tenga definido el ejercicio, por lo que precisó que podría realizarse solo un debate entre las candidaturas.

"Lo ideal hubiera sido que se hicieran varios debates, pero nunca es tarde para llevar a cabo ese ejercicio democrático", refirió Mendoza Bustamante.

Por su parte, la abanderada al Senado, Carolina Viggiano Austria, se dijo lista para debatir, por lo que espera que el formato que avale el consejo general del órga-



▲ La abanderada al Senado, Carolina Viggiano Austria, se dijo lista para debatir.  
Foto Benjamín H.V.

no electoral permita hacer la confrontación de ideas entre sus pares y no solo la exposición de temas.

Asimismo, respondió a su adversaria de Morena, Simey Olvera, quien aseguró que le ha ganado a Viggiano Austria en debates dentro de la Cámara de Diputados, por lo que la priista refirió que nunca se ha sentido derrotada.

La candidata priista, Mayka Ortega Eguiluz, informó que el sábado fue notificada por correo electrónico sobre si quería participar o no, por lo que respondió de manera oficial que sí.

De igual manera, los candidatos del Partido de la Revolución Democrática (PRD) manifestaron de manera verbal su intención de participar en esa actividad, por lo que el sol azteca lo hizo de manera oficial entregando la solicitud al INE.

Carolina Viggiano puntualizó que hay morenistas que apoyan a los candidatos de oposición a raíz de las problemáticas que enfrenta la dirigencia estatal, pero no quieren mostrarse públicamente por miedo a represalias hacia ellos o familiares que trabajan en alguna dependencia del gobierno del estado.

## AGUJEROS NEGROS

### En sus marcas...

ALBERTO WITVRUN

ESTE FIN DE semana inicia formalmente la fase de proselitismo en los 84 municipios de Hidalgo en medio de la expectativa de si el gobernante Movimiento Regeneración Nacional (Morena) logra ganar la mayoría de ayuntamientos y consigue el millón de votos para su candidata presidencial Claudia Sheinbaum, con atención especial en las cabeceras distritales, particularmente en la capital Pachuca.

ES CLARO QUE la competencia será no sólo entre partidos, esta contienda incluye a los candidatos Jorge Alberto Reyes Hernández, de Morena, y al priista Benjamín Rico Moreno, que tendrán que superar los hándicaps que tienen en contra, el primero por ser la primera ocasión que contiene electoralmente, pero con una marca bien posicionada; el segundo, con la carga de un partido desprestigiado, lo que busca suplir con un trabajo de cinco años en barrios y colonias.

POR LO QUE hace al panorama general en los restantes 83 municipios y el poco terso

proceso interno de Morena, se estima que puede triunfar en más de medio centenar de municipalidades, lo que cambiará la geografía política de la entidad, con tal vez un PRI con menos de una decena de triunfos, que darse serán producto de los grupos locales no de su dirigencia estatal que se encuentra severamente cuestionada.

TAMBIÉN SE ESPERA la consolidación del Partido Nueva Alianza Hidalgo (Panalh), único aliado de Morena, mientras que el Partido del Trabajo (PT), en manos del Clan Sosa, puede lograr algunos triunfos, aunque la ma-

yoría de los probables no comulgan con el grupo caciquil universitario; y quien busca su reposicionamiento es el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Movimiento Ciudadano (MC) es una incógnita.

ASÍ QUE EL pronóstico en lo que se refiere a ayuntamientos variará entre 30 y 40 para los seis partidos opositores y la mayoría para la alianza Morena-Panalh, sin que se pierda de vista la importancia de la composición de la 66 Legislatura local, en la que Morena busca darle gobernabilidad al gobierno estatal en su tercer año.



## Vienen más modificaciones al Poder Judicial: Rebeca Aladro

SOCORRO ÁVILA

La presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado, Rebeca Aladro Echeverría, adelantó que se harán distintas modificaciones a la normativa que rige al Poder Judicial de Hidalgo, siendo una de ellas la nueva Ley Orgánica aprobada por el Congreso local.



Como consecuencia de la armonización con el nuevo

Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares

Esta nueva ley reconoce como auxiliares de impartición de justicia al Consejo de la Familia, peritos, albaceas, intérpretes, corredores públicos, entre otros; amplía las facultades de los órganos administrativos, se adicionan áreas que no estaban consideradas como la Unidad de Igualdad de Género, Dirección de Control Interno, entre otros.

Asimismo, se establece la necesidad de la digitación de los documentos judiciales generados en diversas áreas, “toda la parte de modernización... se tiene que hacer una digitalización”, mencionó la magistrada presidenta.

Ante la aprobación de estas refor-



▲ Aladro Echeverría adelantó que recurrirán en diferentes momentos al Congreso del Estado para hacer nuevas reformas. Foto Benjamín H.V.

mas, Aladro Echeverría adelantó que recurrirán en diferentes momentos al Congreso del Estado para hacer nuevas reformas a las normas que rigen al Poder Judicial, parte de esto como consecuencia de la armonización con el nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares.

“Y otras mejoras en la adecuación de lugares, de espacios, de acuerdo con las leyes que nos van rigiendo esto va a ir cambiando” consideró, “esta ley era muy necesaria, teníamos que adecuarla a las necesidades y a las circunstancias que hoy vivimos” finalizó.

## ABORDAN ENERGÍAS LIMPIAS Y FIDEICOMISOS

# Empresarios piden a candidatos legislar contra informalidad



SOCORRO ÁVILA

Empresarios afiliados al Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH) cuestionaron a los candidatos a diputados federales de las diferentes fuerzas partidistas sobre sus propuestas para regular el comercio informal en la entidad y la implementación de normas sustentables aparejadas al crecimiento económico, entre otras demandas del sector.

Mediante bloques, los empresarios fueron solicitando a los candidatos la presentación de sus propuestas en donde evidenciaron peticiones para impulsar la economía estatal.

En un primer bloque participaron las candidaturas a diputaciones federales de Sigamos Haciendo Historia: Mirna Rubio Sánchez,

Fueron cuestionados sobre el actuar de normas sustentables aparejadas al crecimiento económico



Además, evidenciaron sus peticiones para impulsar la economía estatal

por el distrito 07 con cabecera en Tepeapulco; Alma Lidia de la Vega, por el distrito 04 de Tulancingo, y Ricardo Crespo Arroyo, por el distrito 06 de Pachuca.

Las tres candidaturas señalaron que impulsarán la implementación de energías limpias, plantearon modificar los planes de estudio a un modelo regionalizado, etiquetar recurso para que las entidades

puedan comprar medicamento y presentar reformas para que las familias de bajos recursos puedan acceder a la vivienda propia.

De la coalición Fuerza y Corazón por México participaron los candidatos a diputados federales Francisco Olvera Ruiz, por el distrito 06 de Pachuca; Mayka Ortega Eguluz, por el distrito 07 de Tepeapulco; María Fernanda Pasquel, por el distrito 04 de Tulancingo.

Así como María Isabel Godínez Granillo, del distrito 03 con cabecera en Actopan; Aracely Rivera Díaz, por el distrito V de Tula, y el candidato plurinominal Azael Hernández Cerón.

El grupo enfatizó que de ganar en las elecciones buscarán recuperar el Seguro Popular y los fideicomisos, además de legislar para que el comercio informal pague impuestos a las presidencias municipales y no a los líderes comerciantes,



La salud mental de las infancias es tarea de todas las personas adultas, construyamos un ambiente seguro donde puedan expresar sus emociones y ser felices.

Cuidemos su mente y corazón.





▲ Durante el ejercicio fue necesario que en diferentes ocasiones las moderadoras intervinieran en las respuestas de los candidatos. Foto Especial

### HUBO FALLAS EN LA TRANSMISIÓN

## Debate por La Reforma destaca por denuestos entre aspirantes

Algunos de los señalamientos fueron la falta de iniciativas o propuestas realizadas desde sus encomiendas en el ayuntamiento



SOCORRO ÁVILA

Entre denostaciones, discursos preparados y con fallas en la transmisión se realizó el debate entre las candidaturas a la diputación local por el distrito electoral 17 de Mineral de la Reforma, organizado por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH).

Las candidatas Hilda Miranda Miranda, de la candidatura común Sigamos Haciendo Historia en Hidalgo; María Fernanda de la Torre Zúñiga, del Partido Verde Ecologista de México, y el candidato Gui-

llermo Sanjuanero Maldonado, de la candidatura común Fuerza y Corazón por Hidalgo, fueron quienes, principalmente, protagonizaron los denuestos.

Algunos de los señalamientos hechos fueron la falta de iniciativas o propuestas realizadas desde sus encomiendas como regidoras de Mineral de la Reforma, así como la falta de atención a la población y el cobro de acceso a unidades deportivas públicas por parte del ayuntamiento.

Además de los señalamientos, durante el ejercicio fue necesario que en diferentes ocasiones las moderadoras intervinieran en las respuestas de los candidatos para exhortarlos a responder las preguntas realizadas, pues estos se enfocaron en dar lectura a sus discursos.

Sumando a estas situaciones,

la transmisión por las redes oficiales del IEEH presentó fallas de manera constante, por lo que las propuestas y mensajes de las candidaturas se difundieron de manera incompleta.

Pese a ello, algunas de las propuestas que hicieron los participantes fueron enfocadas al impulso de los proyectos productivos y etiquetar recursos para mejorar la infraestructura educativa por parte de Guillermo Sanjuanero

Generar condiciones para impulsar las micro, pequeñas y medianas empresas y fortalecer el programa La Escuela es Nuestra por parte de Jesús Osiris Leines, y fortalecer los programas de becas escolares en todos los niveles educativos por parte de Hilda Miranda.

Asimismo, implementar un sistema de salud nutricional, mental y psicológico en las escuelas fue la propuesta de Fernanda de la Torre, y la creación de un banco de inversiones estatales para el impulso de proyectos, la de Karla Paredes Arrieta.

### REPETIR UNA CALUMNIA NO CREA VERDAD

Se insiste en la calumnia como si de tantas veces repetirla ésta se convirtiera en realidad. Las personas que me conocen y rodean saben de la buena fe con la que siempre me he conducido en lo general y, en lo particular, con las servidoras públicas a las que se hizo referencia con nombre y apellido en la columna Punto Por Punto, firmada por Leonardo Herrera.

Por eso, vuelvo a sostener que el episodio inventado y luego narrado en dicho espacio es completamente falso. El fantástico cuento de algo que nunca sucedió me llevó a reunirme con una de los supuestos testigos que se menciona y quien, de acuerdo con las mentiras narradas, me "enfrentó".

En sincera y amena charla hablamos de las sorpresas que estábamos de las mentiras vertidas en el texto "Del destierro a la Secretaría de Salud" y luego compartimos en nuestras redes sociales una imagen de ese momento.

Los intentos de difamación no tienen cabida cuando se ha combatido codo a codo frente a los abusos del poder en sus distintas formas. En cambio, también hago más estas palabras: "quien siembra vientos, cosecha tempestades". Agregó: las mentiras, al paso del tiempo, quedan desnudas en su miseria y, con ellas, la de quien las fabrica.

El oficio periodístico merece todos mis respetos. En la literatura politológica es considerado que dentro de un sistema democrático, el periodismo debe servir para cuestionar al poder, dar a la sociedad información objetiva y oportuna, contrastar puntos de vista, ideas, proyectos.

Sin embargo, la verdad también merece respeto. Por ejemplo, en la columna del 10 de abril se habla de una "renuncia que llevaba elaborada" para ser firmada y ahora en un nuevo texto se dice que se trató de una "carta de licencia"; ello, claro, tras admitirse que es necesario un "procedimiento legislativo" para la separación del cargo de un legislador.

Nada se dice de que en el Congreso existe un servicio de seguridad y filtros de ingreso, 30 diputados de diferentes bancadas y, en las oficinas de cada legislador, personal que trabaja de cerca con ellos, entre asesores y administrativos.

Concluyo haciendo del conocimiento a la directiva de este periódico que no existe registro o antecedente de intento de comunicación de parte del señor Herrera para fijar una postura respecto de lo que tenía previsto publicar, como sí ha sucedido en anteriores ocasiones para temas informativos.

**Atenta y respetuosamente. SAAQ.**

## Confirma TEPJF candidatura a una diputación federal de Alma Lidia de la Vega

SOCORRO ÁVILA

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación declaró la improcedencia del recurso de reconsideración promovido por José Alfonso Pérez Tagle contra la candidatura a una diputación federal de Alma Lidia de la Vega Sánchez para el distrito electoral 04 de Tulancingo.

En el expediente, el quejoso buscaba controvertir la sentencia de la Sala Regional de la Ciudad de México que confirmó el fallo de la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena, donde declara improcedente su recurso de queja relacionado con la emisión de lista de candidaturas a diputaciones federales.

En el recurso de impugnación ingresado ante las instancias del partido, Pérez Tagle señaló la omisión del partido de notificarle personalmente los resultados de la lista de candidaturas seleccionadas, además de una vulneración al principio de equidad de género en el distrito mencionado, pues anteriormente el espacio fue ocupado por una mujer.

De igual forma, los magistrados de la Sala Superior desecharon los juicios promovidos por Martín Camargo Hernández y Cesar Cruz Benítez con los que buscaban impugnar la aprobación y registro de candidaturas a diputaciones federales y senadurías por parte del Instituto Nacional Electoral en el estado de Hidalgo.

Ambas demandas fueron declara-

De igual forma desecharon los juicios promovidos por Martín Camargo y Cesar Cruz

das como improcedentes por unanimidad de votos de las magistraturas al considerar que no se actualizaba el requisito especial de procedencia.



▲ La Sala Superior declaró la improcedencia del recurso de reconsideración promovido por José Alfonso Pérez Tagle. Foto Especial



## Esperan más de 700 infantes en Festivalito de Epazoyucan

MARTHA DE LA ROSA

El próximo 28 de abril tendrá lugar el "Festivalito del Día del Niño. ¡Entre magueyes, meteoros y tlacuaches!" en Santa Mónica, Epazoyucan, en el que se espera la llegada de más de 700 niñas y niños, acompañados de sus padres.

Las actividades artísticas y musicales iniciarán a las 16:00 horas, con juegos motrices, un convivio y la proyección del documental "Pulque para llevar".

David Eurosa Luna, uno de los organizadores, dijo en entrevista que pretenden que sea una convivencia para las y los niños de las diferentes comunidades, así como impulsar el valor del maguey y sus derivados y compartir con la familia a través de diferentes actividades, como música, cine, talleres artísticos y mucha diversión.

Señaló que esta actividad se da en sinergia con Fundación Tokunaga

Innovando México, Instituto Municipal para la Cultura de Pachuca, Azotacalles Cumbia, Luna Son, Otto Her Cort, Casa Mictlantecuhtli y Joel Trejo Hernández, cada uno colaborando con juguetes, espectáculos, juegos y talleres.

Joel Trejo colabora con una exposición pictórica durante toda la actividad, sobre la cultura del pulque y los tlachiqueros.

Poniendo el ambiente con las cumbias se encuentra el grupo Azotacalles y se tendrá la presentación del trío Luna Son, que consiste en un espectáculo musical de huapango.

Con estas actividades se busca mantener una convivencia sana, donde se rescaten actividades y juegos tradicionales, como romper piñatas, para que al final puedan llevarse juguetes y libros.

En esta ocasión se presentará el capítulo 1 del documental "Tlachiqueros guardianes del maguey y el pulque", del cual Eurosa Luna es creador.

SE LLEVARÁ A CABO DEL 18 AL 26 DE ABRIL

## Más de 3.5 mdp cuesta el Festival de la Imagen

NATHALI GONZÁLEZ

El Festival Internacional de la Imagen (FINI), de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), cuesta este año 3 millones 585 mil 875.54 pesos, según el Presupuesto de Ingresos y Egresos de la casa de estudios.

Dicho festival, en su 13 edición, se llevará a cabo del 18 al 26 de abril y tendrá como eje temático la "Movilidad Sustentable", con Taiwán como el país invitado de honor.

Según el programa, cuyos detalles se dieron a conocer la semana pasada en una rueda de prensa en la Ciudad de México y luego en la capital hidalguense, el FINI 2024 abarca un concurso, conferencias magistrales, exposiciones de fotografía, coloquio, talleres, proyecciones, FINIpix y FINIkids.

El documento sobre el ejercicio de recursos de la UAEH muestra que el Festival Internacional de la Imagen recibió un incremento para este año de casi un millón de pesos (941 mil 387.67 pesos), ya que en 2023 el presupuesto fue de 2 millones 644 mil 487.87 pesos.

Este año recibió un incremento de casi un millón de pesos



▲ El eje temático del festival será la "Movilidad Sustentable" y Taiwán es el país invitado de honor. Foto Especial

la FUL pasó de 5 millones 378 mil 686.33 pesos que se le destinaron en 2023, a 9 millones 396 mil 517.71 pesos en 2024.

De los festivales de la UAEH que reciben un recurso mínimo en comparación con el FINI es el de fomento a la lectura del ICEA 2024, que para este año tienen presupuestado 15 mil 113.65 pesos.

De igual manera, el Festival Sactoarte, en el Instituto de Artes, en el que la casa de estudios gastará 30 mil pesos para realizarlo este año.



▲ Se busca impulsar el valor del maguey y sus derivados. Foto Especial

**Festejemos a las niñas y niños de Hidalgo**

**El show de Paty Lu**

25 y 26 de abril  
16:00 h

**Acceso Libre**  
cupo limitado

**Recinto ferial**  
acceso de 11:00 a 17:00 h

#ElHidalgoDeLasNiñasYLosNiños

DIF HIDALGO

Ahora sí se armó la gorda.

JUEVES 18 DE ABRIL DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo

@JornadaHidalgo

COLUMNA

Agujeros Negros  
Alberto Witvrun

4



7 500464 592415

El dueño prendió fuego a los desechos, pese a estar clausurado

# Tiradero a cielo abierto continúa sin ser saneado



◀ La quema provocó irritación en ojos y garganta de las personas que habitan cerca. Foto Cortesía

## Vecinos piden la intervención de las autoridades ambientales

JOSELYN SÁNCHEZ

A un año de haber sido clausurado, el terreno ubicado en la comunidad de Canoas, en Tepeji del Río, que era utilizado para depositar los desechos industriales de

la empresa Kaltex, sigue sin ser saneado, por lo que vecinos piden la intervención de las autoridades ambientales, ya que en días pasados el dueño prendió fuego a los desechos.

Así lo acusó Carlos Alberto Arauz Góngora, vecino del pre-

dio, quien recordó que en abril del año pasado informaron que, clandestinamente, Kaltex depositaba sus desechos industriales en un predio particular, sin contar con los debidos permisos y sin el debido tratamiento.

Razón por la que, después de la presión social, funcionarios de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo (Semarnath) acudieron a clausurar el tiradero a cielo abierto;

sin embargo, y pese a que se dijo que sería saneado y se usarían los residuos para composta, no se cumplió del todo.

De ahí que Carlos Alberto contó que en días pasados el dueño del predio decidió prender fuego a los desechos orgánicos, aunque el espacio está clausurado por parte de la Semarnath y, en teoría, no tendría por qué seguir contaminando el ambiente como lo ha venido haciendo.

El vecino señaló que la quema provocó irritación en ojos y garganta de las personas que habitan cerca, por lo que pidió que se haga algo para resolver dicha problemática, pues a un año de distancia ese espacio sigue generando molestias y contaminando.

Cabe mencionar que el terreno se ubica en los límites territoriales entre Tepeji del Río y San Juan El Cuervo, en Soyaniquilpan, Estado de México, pero los vecinos afectados con la contaminación del lugar son precisamente los que viven del lado de la entidad vecina.

## HISTORIAS QUE CONTAR

### Tratar de enmendar

CARLOS SEVILLA SOLÓRZANO

**E**L DOMINGO 7 de este cálido abril se celebró en la Ciudad de México el primero de tres debates entre quienes aspiran a la Presidencia de la República: Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez. Había interés por conocer, en especial, si se confrontarían las dos mujeres y más particularmente cómo se comportaría la hidalguense, ya identificada por no guardar recatos al dar a conocer sus proyectos y, asimismo, referencias muy personales sobre su principal adversaria.

**CUIDADOSOS OBSERVADORES, TRAS** terminar el evento, en que solo aparecieron fugaces pequeños embates sin llegar a espe-luznantes llamaradas de las dos, consideraron que a Xóchitl la habían advertido en algunos minutos distraída, cansada, como si la noche de sábado a domingo la hubiera envuelto en un poco deseado no poder dormir.

**SE LE RECUERDA,** como chispazo aislado, al calificar a Claudia como mujer fría, de poco corazón. En tanto, la morenista en ningún momento se despojó de su comportamiento de impasibilidad, solo guardando sus miradas hacia el frente sin mostrar emociones.

**ÁLVAREZ, SE COMENTÓ,** fue fácil orador, pródigo al obsequiar sonrisas. El veredicto final favoreció a Sheinbaum. Se especuló sobre los dos próximos debates, como para alertar que pudieran ser fogosos y de llamar la atención de un enfrentamiento más frontal. De acuerdo con el calendario, el segundo será el domingo 28 de este mes en los estudios Churubusco.

**SE ESPECULÓ QUE** habría tiempo de tranquilidad, en que los contendientes se dedicarían a sus campañas electorales. No fue así. La aspirante de PAN, PRI y PRD arremetió a la morenista, de una forma insospechada cuando pronunció, durante un mitin celebrado en el Estado de México que, “si a los 60 años no has podido hacer un patrimonio, eres bien güey”.

**LA REAL ACADEMIA** Española identifica güey como tonto; hay quienes en duelos verbales le suben de tono.

**HUBO, EN CONSECUENCIA,** críticas numerosas, incontables en redes sociales. Esto obligó a que Gálvez reformara su mensaje en dos actos posteriores y luego encabezó dos entrevistas. En la mañana, en Naucalpan, en la Casa Club Bosque Real, sacó a la luz dichos, en voz de Claudia, y dijo que la morenista vive en una casa del cartel inmobiliario.

**Y DECLARÓ: “ELLA** me reclamó que yo viva

en una casa propia y que ella vive en un departamento rentado. Si a los 60 años no has podido hacer un patrimonio, eres bien güey, con todo respeto”. Más adelante, en Atizapán de Zaragoza, retomó al manifestar, si la morenista “a los 60 años no ha podido administrar sus recursos que ha ganado como funcionaria pública, es su problema”.

**POR LA TARDE,** perseveró: “Yo dije, pues hay que ser muy güey; no sabe administrar el dinero [...] Pero ya salió el peine. ¿Qué creen? En 2018 tenía dos departamentos y dos casas y las vendí para decir que no tiene nada, ¡qué casualidad!, y a mí reclamándome; no sé si mandó la lana a paraísos fiscales o qué hizo con el dinero”.

**INSISTIÓ, PERSEVERANTE, Y** acusó que su contendiente busca “victimizarse” así como “estigmatizar a quien logra hacerse de una casita”.

**POR CIERTO, LE** cuestionaron sobre un desmentido de la Conferencia del Episcopado Mexicano, que a mediodía detalló que hay cuatro sacerdotes que son investigados por sus homilias, no 60, como ella señaló. Y repuso “es probable que sí; a mí el sacerdote me dijo que eran 58 las denuncias, pero creo que muchas ya se resolvieron”.

**SE ADVIERTE QUE** sus últimas jornadas fueron en verdad controvertidas.